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現代中國+今日香港









1. 《推普不等於廢粵》，香港文匯報
http://hot.wenweipo.com/2010078/
2.粵語協會網站，http://www.cantonese.asia/
3. 《語文政策與身份認同—改革開放以來的廣府文化與廣府人，思

想香港網站》
http://www.thinkinghk.org/#!v604-/c1d84 ■香港文匯報記者 戚鈺峰

1. 根據上文，指出爭議的內容。

2. 承上題，為甚麼會出現這項爭議？

3. 參考上文及就你所知，指出兩地持份者對普通話和粵語關係的看法。

4. 有人認為以普通話教授中文科能提升中文水平，你認同嗎？為甚麼？

5. 「推廣普通話和保留粵語沒有矛盾。」你多大程度同意這句話？解釋你的答案。
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側向推普者：
1. 提升語文水平
2.提升收視
3.國家普及

背景
廣東衛視《正點報道》由2014年6月底逐漸減少使
用廣東話報道，開始使用普通話報道，並有傳言
指，該台所有節目由9月起全面使用普通話播報。

廣東省廣播負責人：
不會限制使用粵語等各
種方言播音

1. 可指出「推普廢粵」論調的出現時間和地點。
2. 可指出廣東衛視和普教中等引子。
3. 可嘗試援引官員、教師、網民、專業人士等的意見。
4. 同學可先界定「語文」入手，即口語和書面語之分。
5. 同學可參考問題4的定義，再於實際政策、使用和地理等方面回答問題。 ■香港文匯報記者 戚鈺峰
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．文江學海
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早在2010年，廣東省有電台因為改以普通話報道新聞，引起當地強烈迴響，反對當局「廢粵」；本港也因為

教育局推行普通話教授中文科，而引起不少爭議。那麼，學習粵語和普通話是否有衝突？「推普廢粵」的問題

是否存在？下文將一一詳述。 ■余慕帆前線通識教育科教師

作者簡介：多年英語及英文通識教學經驗，曾教授高考心理學，多個英文和通識模擬考試閱卷員。電郵：franciscayee@gmail.com

廣東衛視《正點報道》由2014年6月底逐漸
減少使用廣東話報道，開始使用普通話報道，
並有傳言指，該台所有節目由9月起全面使用普
通話播報。對此，廣東衛視有關負責人表示，
確實有頻道在9月改版，但僅限於新聞頻道，其

他頻道完全沒有這樣的舉措，傳言屬無稽之
談。有該台受訪人士也指出，台裡一直都在籌
劃以普通話報道新聞，但珠江頻道和南方衛視
是總局批准的粵語頻道，不存在「把本土
語言拋棄」的事情。

2010年廣州發生「推
普廢粵」的爭議，廣州市
政協向政府提議，把廣州電視台綜
合頻道或新聞頻道改為以普通話為基
本播音用語的節目頻道，或在其綜合頻
道和新聞頻道的主時段中用普通話播出，
引發大批廣州人民上街遊行以捍衛粵語的報
導，讓人關注。「推普廢粵」和「保衛粵語」
的事件此後一直不絕於耳。
對於「推普廢粵」事件，省法制辦副主任陳春
生曾說，《中華人民共和國國家通用語言文字法》第
十二條規定：廣播電台、電視台以普通話為基本的播音
用語；第十六條規定，經國務院廣播電視部門或省級廣播
電視部門批准的播音用語，可以使用方言。上述法律和規定
強調了推廣普通話，但沒有限制使用方言的條款。為貫徹該法，
《廣東省國家通用語言文字規定》應運而生，省廣播電影電視局副
局長何日丹指出，實施後不會限制使用粵語等各種方言播音。他強調，當
時不會限制，今後也不會限制。
回過頭來了解一下香港的情況。香港回歸快近20年，在回歸後兩年，中文大學和城市大學
曾以內地知識分子為對象做了一項調查，研究北京大學生對香港人生活用語的看法，發現大
多數北京知識分子最不能接受廣東話凌駕於普通話之上作為日常用語及官方常用語言的情
況，近九成被訪者更認為香港特首應以普通話為官方口語宣讀施政報告。
但有在廣州多年任教小學的老師指出，近10年小學生的粵語水平下降了不少，主要原因是

在學校，老師都規定用普通話作為授課語言，而學生在與同學交談時也使用普通話。有
人擔心香港人的粵語水平也會下降，尤其是近10年，一些廣州話的口語如
「閉翳」、「一揇咁長」都越來越少聽到。

「推普」「廢粵」是偽命題？
然而，粵語水平的下降，真的和普通話教學有關？「推普」就一定「廢

粵」嗎？
其實自2008年起，本港不少中小學都推行普通話教授中文科，即「普教
中」。其中原因包括學校推行普通話教學，很多時都會有資助或各種支援，
家長普遍亦認為以普通話教學，有助提升學生中文水平。教
育局局長吳克儉曾強調，當局兩文三語並重，不會因為普
教中試驗計劃影響粵語的發展和應用，而且學校可以自由

選擇教學語言，並不存在拋棄粵語。
除了香港，廣州也有幼兒園的課程特地加強了廣州話的教

學，幼兒園的課程不受普通話的約束，所以特意邀請了國
學大師，用純正廣州話教幼兒園學生讀中庸等古代文學作
品，從幼年開始提升廣州話的口語水平。
究竟兩地不同的持份者對於
在不同層面推行普通話有甚麼
意見呢？

1955年「全國文字改革會議」和「現代漢語規範問題學
術會議」通過了普通話的定義。普通話有三大標準：以北京
語音為標準音、以北方話為基礎方言、以典範的現代白話文
著作為語法規範。普通話的語音就是以北京語音為標準音；
詞彙就是以北方話為基礎方言；語法就是以典範的現代白話
文著作為語法規範。
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粵普同行

各界意見不一
廣州市語言文字工作委員會辦公室主任：
不是要普通話就不要廣州話，推廣普通話的同時，也積極傳承和保護方
言，促進多元和諧良好語言文字的環境形成。

民建聯議員李慧琼：
在學校推廣普通話受家長
歡迎，學生也有需要學習
普通話。

學界人士：
推普廢粵已在香港的學校發
生，這種做法是消滅地方文
化和消滅中國歷史，普通話
是用北京話當作標準，要全
國跟隨，是不合理的。

新民黨主席葉劉淑儀：
不少名校和國際學校，如聖保羅男女中學、漢基國際學校的家長都視推行普通
話教學為重點。

教育界立法會議員葉建源：
曾要求教育局澄清廣東話與法定語文之間的關係，以及交代為何一

再出現貶抑廣東話的教材和論述。

民建聯議員蔣麗芸和葉國謙：
普通話十分重要，希望教育局繼續推出普教中政策。

廣州網民：
擔心新聞節目改用普通話
後，家裡老人家不習慣，
「聽了幾十年的地道廣州
話，宜家搞個煲冬瓜，你叫老
人家的生活點樣過，情何以堪
啊！」有人揚言：「廣東台變
煲冬瓜台，我一定杯葛！」

教育局局長吳克儉：
學校有自主權選擇以廣東話或普通話作為中文科教
學語言，普教中並非強制性，亦非扼殺粵語。

廣州市社科院研究員梁鳳蓮：
2010年建議在宣揚廣州文化包容的同時，
也要倡導對本土文化的自豪與尊重，只有
這樣歷史感才不會減弱，真正的文化才可
以在多元共存中走得更遠。

廣州知名主持人陳揚：
粵語淪陷。被消失的方言後面必定是被弱勢
的文化。語言歧視是一種文化歧視，並不比
種族歧視高尚。

中學教師施安娜：
用了普教中可提升中文水平？應該
明白言文不同，不可混淆，學好普
通話不等於提高了學生的語文水
平。學者李學銘在《方言環境中的
語文教學與學習》中早就說過：
「一個人能聽、能說普通話，當然
已掌握了一些特定的語音、語
法、詞彙知識，但並不表示這個
人已具有廣闊的知識面，更不表
示這個人已有很高的語文能
力。」在普通話通行地區，仍然
有語文程度降低的困擾，能講字
正腔圓而又流暢普通話的人，不
一定能寫通順中文，也不一定有
豐富的語文知識和文化常識。

廣州市政府：
市政府從未有過推普廢粵的表述
和意思，推普廢粵不是事實。

甚麼是普通話?
廣州電視台：

廣州電視台未有計劃全部取
消粵語廣播，會以普通

話及粵語並重，但以
粵語為主的方式繼續
運作。

香港網民：
廣東話跟「唐話」有95%以

上相似！因此叫「舊漢語」。要讀
古籍、唐詩，以廣東話來學絕對容易得

多！官方決定使用只有幾百年歷史的滿清官
話來取締已有2,000多年的漢語（漢人語言）
自有其原因，但若是為了要鞏固源自滿洲人
的現代普通話，而要用各種方式來扼殺歷史
淵遠流長的舊漢語（唐話、廣東話）是否睿

智做法，有待商榷！

廣州市民：
廣東衛視的舉措純粹是出於商
業考量，是為了吸引多點收視
群的手段，因為畢竟普通話才
是全國的通用語言，使用普通
話作報播能夠增加收視率。

≠≠「廢粵」「推普」
共生互融通共生互融通

中立者：
推廣普通話的同時，
也要宏揚粵語

側向反對推普者：
粵語變成弱勢

推普廢粵爭議

■香港文匯報記者 戚鈺峰

■■20102010年廣州的年廣州的「「齊撐齊撐粵粵
語大行動語大行動」。」。 資料圖片資料圖片

■■20102010年年，，袁崇煥故居中的袁袁崇煥故居中的袁
崇煥石像被鑿去帶有崇煥石像被鑿去帶有「「頂硬頂硬
上上」」口號的銘牌口號的銘牌，，引起民眾熱引起民眾熱
議議，，有人認為是官方有人認為是官方「「消滅消滅」」
粵粵語的先兆語的先兆。。 網上圖片網上圖片
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